
De cara a marzo: seremi de 
Transportes explicó medidas 
para enfrentar la congestión 

INFRAESTRUCTURA, BUSES, SERVICIO Y REGULACIÓN 

El seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones, Héctor Silva,  
comentó las medidas que toma-
rán para evitar la congestión vehi-

cular en marzo, con el tradicional 
retorno de vacaciones. También 
habló sobre los avances del perí-
metro de exclusión y qué se espe-

ra para el mes de febrero, en con-
junto con el ministro de 
Transportes y 
Telecomunicaciones, Juan Carlos 

Muñoz. “Hemos realizado coordi-
naciones con todos los servicios 
públicos, ya sea el Ministerio de 
Obras Públicas, el Servicio de 

Vivienda y Urbanización (Serviu) 
y las distintas municipalidades de 
la provincia”, indicó Héctor Silva.

Confirmó coordinaciones entre organismos estatales y una plataforma para consultas.
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Vecinos cercanos 
al incendio 

“Casablanca” se 
organizan para 

prevenir el avance 
del fuego: sigue el 

combate aéreo y 
terrestre
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Vela menor regional 
concluyó temporada con 
récord de competidores
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Variante Pirola: confirman 
presencia de nueva cepa 
de Covid-19 en la Región
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CRISTIAN ECHEVERRÍA LEAL 
Director Proyecto Campus Naturaleza UdeC

En el actual contexto de altas tem-
peraturas, cambio climático y alte-
raciones producidas por el ser hu-
mano, entre otros, los incendios fo-
restales se alzan como el riesgo más 
latente que afecta a personas, ecosis-
temas nativos y zonas productivas. 

Las características que hacen a al-
gunos territorios más propensos a in-
cendios forestales, son la acumula-
ción de biomasa, es decir combusti-
ble, de forma permanente por varios 
años. El otro aspecto relevante es la 
continuidad de este combustible a lo 

ción de bosques, es necesario romper 
la homogeneidad del paisaje, es de-
cir, plantar en forma desordenada, 
para dejar espacios vacíos, y no una 
continuidad de combustible tanto 
en escala de sitio, como en escala de 
paisaje. 

En los últimos treinta años se ha 
acortado la distancia entre las plan-
taciones forestales y las viviendas en 
sectores rurales o zonas pobladas. Si 
bien existe actualmente una discu-
sión entre la academia y el sector pú-
blico para avanzar en la identifica-

ción de zonas de riesgo, dada 
por la interface entre planta-

ciones forestales y áreas urba-
nas, entre otros aspectos, es eviden-

te la necesidad de una planificación 
territorial que minimice los riesgos 
y que maximice, al mismo tiempo, los 
servicios ecosistémicos para el bie-
nestar humano, no solamente como 
carácter indicativo. Falta dar un paso 
que nos permita mejorar realmente 
la planificación territorial con el fin 
de reducir la vulnerabilidad a incen-
dios, avanzar hacia la sustentabilidad 
y fortalecer la resiliencia de los siste-
mas socio-ecológicos.

munas de Santa Juana, Hualqui, Pen-
co y Tomé tenían alta vulnerabilidad, 
riesgos que lamentablemente se vie-
ron confirmados con miles de hec-
táreas a merced de las llamas, cuya 
severidad acabó con vidas huma-
nas, bosques y fauna. 

Por otra parte, algunas especies 
arbóreas también tienen incidencia 
en la propagación de incendios. El 
caso de los pinos marítimos exis-
tentes en la zona de Concepción, es 
emblemático, pues son árboles muy 
longevos, en algunos casos cente-
narios, que concentran gran 
cantidad de biomasa. La pre-
sencia de estos individuos, re-
percute en una mayor propaga-
ción de los incendios, frente a facto-
res como olas de calor o también 
vientos por sobre los 30 kilómetros 
por hora. 

En este mismo sentido, el estable-
cimiento de plantaciones en forma 
regular, en línea, hace también que 
la propagación de un incendio sea 
mucho más rápida. Investigaciones 
realizadas en Estados Unidos, de-
mostraron que, en caso de plantacio-
nes para restauración o recupera-

largo del paisaje. Actualmente existen 
extensos paisajes muy homogéneos, 
con alta biomasa acumulada por mu-
chos años, incluso décadas. Esto se 
suma a las condiciones climáticas 
existentes, con olas de calor, con se-
quía, que los hacen más vulnerables 
a la ocurrencia de incendios. 

En esta temporada, los riesgos de 
siniestros de envergadura existen. 
Anteriormente, las investigaciones 
que realizamos en 2022 y 2023, a tra-
vés del Laboratorio de Ecología de 
Paisaje UdeC, revelaron que las co-

Incendios forestales: 
riesgo latente

LILIANA CORTÉS  
Directora social nacional del Hogar de Cristo.

Históricamente, a las personas 
en situación de calle la opinión pú-
blica las ve con profusión en in-
vierno en los medios de comunica-
ción. Cuando el frío, la lluvia, la hu-
medad y hasta la nieve, los 
convierten en víctimas fatales con 
cierta frecuencia. Son muertes por 
hipotermia, por enfermedades res-
piratorias no tratadas, por la edad 
y el deterioro físico propio de la 
vida en calle, sumados. 

Desde hace una década, el fenó-
meno de las altas temperaturas, 
fruto del calentamiento global 
y de la urbanización, los han 
hecho saltar a la palestra noti-
ciosa también en la etapa estival. 

¿Cómo se hidratan, refrescan, 
guarecen, duchan, asean, duermen 
al alero de edificios de cemento re-
calentados, rucos hechos con latas 
que se caldean, autopistas y asfaltos 
hirvientes por el calor solar? 

Estudios internacionales relevan 
el impacto de las olas de calor sobre 
la salud de las personas, en especial 
sobre quienes sufren patologías cró-
nicas. En Chile, de acuerdo a datos 
del Observatorio del Envejecimien-

to mayor. En ese caso, si vemos a al-
guien en mal estado de salud, se 
debe solicitar asistencia médica de 
emergencia inmediata (131 SAMU). 
Y recordar que los signos de golpe de 
calor o calor extremo pueden in-
cluir vómitos, confusión, desorien-
tación, piel seca y caliente, pérdida 
del conocimiento. 

Tal como hacemos cuando llueve 
y truena, debemos empezar a ver el 
dolor disfrazado de pantalones cor-
tos y sombreros coloridos, que pro-
liferan en los sectores donde viven 
aquellos que experimentan la po-
breza más cruda y dura: la situación 
de vida en calle.

to de la Universidad Católica, el 43% 
de las personas en situación de calle 
en Chile es mayor de 50 años. Es de-
cir, como suele pasar en todo orden 
de temas con quienes viven sin un te-
cho, ellos son los más vulnerables en-
tre los vulnerables. Los más expues-
tos a la posibilidad de morir cuando 
el calor arrecia. 

¿De qué manera podemos ayu-
darlos? 

Medidas como favorecer y facilitar 
el acceso al agua fresca y a puntos de 

hidratación son claves. En ese 
sentido, aplaudimos el plan 
Oasis, que se implementó en el 

eje Alameda, en Santiago, y que 
debería replicarse en todas las gran-
des ciudades. También el que iglesias 
y templos ofrezcan el frescor de sus 
interiores para que las personas se 
guarezcan en las horas de máxima 
temperatura diaria. 

Tal como en invierno, las Rutas 
Calle del Hogar de Cristo y de otras 
organizaciones distribuyen comi-
das y bebidas calientes, así como 
ropa de abrigo, ahora nos enfocamos 
en llevar agua, alimentos ligeros y 
fríos, y kits de higiene y limpieza, 

además de gorros, lentes de sol con 
filtro UV y protector solar. 

Otra medida de utilidad es favore-
cer un adecuado manejo de los resi-
duos y de la basura en zonas donde 
habitualmente hay rucos. El calor 
acelera la descomposición y aumen-
ta eliminación de gases y malos olo-
res, junto con la proliferación de 
moscas e insectos desagradables; la 
autoridad sanitaria de las comunas 
debería enfatizar en este aspecto. 

Circular con los ojos bien abiertos 
por la ciudad candente puede ser la 
diferencia entre la vida y la muerte 
de alguien en abandono y vulnera-
bilidad, en especial cuando es adul-

Morir de calor

El expresidente de la República, Ricardo 
Lagos Escobar, anunció mediante redes so-
ciales que dejará la vida pública. “A mis 85 
años comienza un período de transformación 
en mi forma de contribuir desde un espacio 
más íntimo, atento siempre a los desafíos 
que Chile y el mundo tienen por delante”, se-
ñaló. La noticia dejó amplio reconocimien-
to en el espectro político nacional ante su tra-
yectoria. 

 
Claudio Orrego L. @Orrego 
Gracias Presidente por su invaluable contri-
bución al país. Su legado es imperecedero 
para quienes compartimos sus mismos idea-
les de justicia y progreso. Su liderazgo será 
siempre un ejemplo de sobriedad republica-
na y compromiso con la patria. 
 
Eugenio Severin @eugenioseverin 
Hoy que se retira de la vida pública, mi grati-
tud para Ricardo Lagos por asumir un lide-
razgo valiente, lúcido, inteligente, comprome-
tido con Chile, en dictadura y democracia. 
Ejemplo de servicio público y visión. Desafío 
para quienes compartimos el espacio de la 
centroizquierda. 
 
Allan Álvarez Huencho @alvarezhuencho 
Un justo reconocimiento al Estadista. 
El legado de Ricardo Lagos Escobar es in-
menso, su trayectoria política y académica 
es digna de todo reconocimiento y orgullo 
para el Socialismo Democrático. Que disfru-
te su merecido descanso, presidente. 
 
Verónica Undurraga @veronicaundurra 
Emocionante declaración del Presidente La-
gos. Su compromiso y amor por Chile han 
marcado su vida política. Agradezco y ateso-
ro su permanente generosidad conmigo, es-
pecialmente sus consejos y apoyo durante el 
proceso constitucional. Gracias Presidente. 
 
Evelyn Matthei @evelynmatthei 
Reconozco al expresidente Lagos como un 
hombre de Estado, quien hasta hoy ha esta-
do dispuesto a ayudar y contribuir al país. 
Sin duda que marcó la historia y fue parte 
importante del progreso de Chile. Muchos es-
tarán agradecidos por su trabajo. Un gran 
abrazo para Ricardo Lagos. 
 
Luciano Cruz-Coke - SENADOR RM 
@lcruzcoke 
Gran figura política Ricardo Lagos. Constru-
yó institucionalidad para Chile, creyó en la 
economía libre y fue relevante en la renova-
ción del pensamiento socialista moderno. 
Abogado y profesor universitario con un pro-
fundo sentido de la Cultura. Su aporte demo-
crático será recordado. 
 
Ximena Rincón @ximerincon 
Ricardo lagos ha sido un tremendo líder. Va-
loro especialmente que entendió la impor-
tancia del trabajo colaborativo del mundo 
público y privado sin denostarlo y demoni-
zarlo. Retirarse de la vida pública no signifi-
ca que sus opiniones dejen de ser importan-
tes para nuestro país y las esperamos cuan-
do él crea que es oportuno darlas. 
Agradezco haber tenido el privilegio de tra-
bajar junto a él y de haber aprendido de uno 
de los grandes estadistas de Chile.
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EDITORIAL

Acasi un año del inicio de la terrible catástrofe 
que dejo 200 mil hectáreas y más de 20 muer-
tos, son múltiples la lecciones y precauciones 
que la Región del Biobío ha tenido que adop-

tar para evitar la gran cantidad de incendios forestales 
que se registraron durante febrero de 2023. 

Y es que, a lo largo del año pasado, comunidades, au-
toridades e instituciones comenzaron distintas inicia-
tivas para prevenir, o combatir de forma oportuna, 
cualquier tipo de siniestro con aquellas características. 
Una de las acciones, por ejemplo, es la implementación 
del botón rojo por parte de la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf ). 

“Nosotros vamos difundiendo esa información (Botón 
Rojo), principalmente a los integrantes del sistema, para 
que tomen medidas extraordinarias. Por ejemplo, se ac-
tiven patrullajes a sectores de mayor alto riesgo. Le re-
comendamos a la comunidad que de esos lugares ten-
gan aún mayor precaución. Porque, si bien es cierto, es-
tamos con un alto riesgo de incendios forestales en la 
Región, hay lugares que tienen un mayor riesgo incluso”, 
expuso el director regional del Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desastres (Senapred), Ale-
jandro Sandoval. Cabe mencionar que el indicador se ac-
tualiza cada tres días. 

El nivel de daño en la temporada 2023 no es equipa-

Un año de aprendizaje para 
combatir incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensiones de gracia 
  
Señora Directora: 

Públicamente conocidos son los 
hechos que han levantado cuestiona-
mientos en torno a la facultad de con-
ceder pensiones de gracia radicada en 
el Presidente de la República. 

Sobre el particular cabe recordar 
que la existencia de esta facultad se re-
monta en Chile a la primera mitad del 
siglo XIX y que a partir de una reforma 
constitucional efectuada en 1970 du-
rante el gobierno de Eduardo Frei 
Montalva se asignó esta potestad de 
manera exclusiva del Jefe de Estado. 
Esta misma fórmula fue replicada por 
la Constitución de 1980 y en 1981 se 
dictó la normativa legal que actual-
mente regula su ejercicio. 

La citada ley ha sido modificada so-
lamente en una oportunidad median-
te una disposición transitoria motiva-
da por la pandemia del COVID 19. 

Atendido lo anterior, parece más 
que razonable la revisión de esta nor-
mativa con más de 40 años de antigüe-
dad, en especial para actualizar las ra-
zones que justifican el otorgamiento 
de esta prestación y los casos en no ha 
de ser procedente. 

Actualmente el Congreso Nacional 
conoce de tres proyectos de ley refun-
didos que tienen por objetivo moder-

nizar el estatuto de concesión de las 
pensiones de gracia. Es de esperar que 
durante su discusión se tomen en 
cuenta los elementos que aporta el in-
forme que la Contraloría General de la 
República ha emitido a propósito de 
las pensiones conferidas a víctimas del 
estallido social y que las regulaciones 
que se añadan al procedimiento para 
entregarlas no contemplen trámites 
que terminen suprimiendo o desvir-
tuando el sentido de esta institución. 
 
Ignacio Núñez Leiva 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Aumento del cáncer 
 
Señora Directora: 

El año 2018 se estimó que, a nivel 
mundial, aproximadamente 9,6 millo-
nes de personas (56,4% hombres y 
43,6% mujeres) murieron por causa 
del cáncer. En los hombres el cáncer 
de pulmón lidera el tipo con mayor 
prevalencia, en tanto en ellas es el de 
mama, siendo el factor genético res-
ponsable solo del 5 a 10% de los casos 
y el restante 90-95% está vinculado a 
factores del medio ambiente y estilos 
de vida. 

Durante el 2018 se diagnosticaron 
más de 53.000 casos de cáncer en Chi-
le, según la última estadística de Glo-

bal Cancer Observatory (Globocan). Si 
hablamos de cáncer de origen gineco-
lógico nos referimos al que afecta al 
tracto genital femenino como mama, 
cervicouterino, ovario, endometrio, 
entre otros, siendo el de mamas el que 
genera más muertes al año. 

A nivel mundial la principal causa 
de muerte por cáncer en las mujeres es 
el de mama, seguido del cáncer colo-
rrectal y pulmón, La evidencia sugiere 
que una de cada ocho mujeres desa-
rrollará cáncer de mama a nivel mun-
dial. En Chile el Departamento de Es-
tadística e Información en Salud 
(DEIS) señaló que, en el año 2016, el 
cáncer fue la segunda causa de muerte 
después de las enfermedades cardio-
vasculares. En el caso de las mujeres, la 
tendencia es similar a la mundial sien-
do el cáncer de mama, colorrectal y 
pulmón los tres con mayor nivel de 
mortalidad en mujeres chilenas. 

Para el 2040 Chile enfrentará un 
cambio en el ranking de las principales 
causas de muerte, estimándose que el 
cáncer se posicionará en el primer lu-
gar. Por lo anterior es que urgen medi-
das de promoción de estilos de vida sa-
ludables, dado que el desarrollo eco-
nómico de nuestro país aumenta el 
riesgo oncológico.  

 
Judith Ochar Riquelme-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rable al periodo anterior (2021-2022) que solo alcanzó 
16 mil hectáreas quemadas dentro de la Región, por lo 
que es clave tomar todas las medidas necesarias para que 
durante el 2024 no ocurra algo similar. 

En la misma línea, las cifras oficiales de Conaf dan 
cuenta de que el 99,7 % de los incendios son causados 
por el ser humano, ya sea por negligencia, accidente o 
intencionalidad, siendo solo el 0,3 % por origen natural. 

Lo último es la clara evidencia que la erradicación de 
los incendios forestales en el Biobío, y en el territorio na-
cional, depende de las personas al conciencia y evitar 
conductas de riesgo que puedan desencadenar catástro-
fes como las experimentadas en febrero de 2023. 

El llamado constante a la ciudadanía es considerar la 
gravedad del uso del fuego en zonas de interfaz urbano-
rural y aportar, en un mediano a largo plazo, a un cam-
bio cultural de las personas en cuanto a asumir una con-
ducta preventiva para evitar este tipo de siniestros, re-
conociendo el valor de la autoprotección con acciones. 

 La erradicación de los incendios 

forestales en el Biobío, y en el territorio 

nacional, depende de las personas al 

tomar conciencia y evitar conductas de 

riesgo que puedan desencadenar 

catástrofes como las experimentadas en 

febrero de 2023.

¡
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REPRESENTANTES DE LA REGIÓN EN EL PARLAMENTOGustavo Venegas Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Actualmente se encuentra 
en discusión la reforma cons-
titucional que permitiría al 
Presidente de la República 
decretar la colaboración de 
las Fuerzas Armadas 
(FF.AA.) en la mantención 
del orden público. Mientras 
algunos parlamentarios ven 
esta reforma como una opor-
tunidad para fortalecer la se-
guridad pública en la zona, 
otros la consideran una ame-
naza para la democracia y 
los Derechos Humanos. 

El proyecto de reforma 
constitucional, iniciado en 
moción por la senadora Ma-
ría José Gatica (RN), busca 
modificar la Carta Funda-
mental para permitir al Man-
datario decretar la colabo-
ración de las FF.AA. en la 
mantención del orden públi-
co, por el tiempo y en los ca-
sos que indique. El proyecto 
de ley según el Capítulo XI de 
las Fuerzas Armadas, en el 
art. 101 de la Constitución 
Política de la República, esta-
blece que “En situaciones de 
grave crisis migratoria o de 
seguridad pública y no es-
tando vigente un Estado de 
Excepción Constitucional o 
lo establecido en el art. 32 
numeral 21°, podrá el Presi-
dente de la República, me-
diante decreto, ordenar a las 
Fuerzas Armadas colaborar 
por un plazo de 30, 60 o 90 
días con las Fuerzas de Or-
den y Seguridad en sus ta-
reas ordinarias tales como 
control de identidad y de 
tránsito a fin de responder a 
esta crisis en una provincia o 
región específica, pudiendo 
renovarse este mandato bajo 
las mismas condiciones”. 

 
Desde la Cámara baja 

En lo que respecta a la Re-
gión del Biobío, para algu-
nos congresistas de distin-
tos sectores políticos la apro-
bación de este proyecto de 
reforma constitucional po-
dría tener tanto beneficios 
como contras. 

La diputada del Partido 
Comunista, María Candela-
ria critica la propuesta, 
enunciando que “para mí no 
es solución el proyecto. Las 
fuerzas armadas no están 
preparadas para ese tipo de 
labores, más allá que de for-

Reforma constitucional que 
permitiría colaboración de las 
Fuerzas Armadas en materias de 
orden y seguridad genera debate

FOTO: ARCHIVO ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la crisis de seguridad en nuestro país, diputados y diputadas de distintas 
bancadas del Biobío deliberan sobre la plausibilidad del proyecto.

SEGURIDAD es el 
argumento clave que 
se releva en el debate.

parlamentaria. 
Además, añadió que “más 

allá del populismo que signi-
fica el anuncio de ‘militares a 
la calle’, lo que necesitamos 
para enfrentar la inseguri-
dad y las nuevas formas de 
cometer delitos, es que nues-

tras policías tengan una for-
mación distinta, una que ac-
tualice sus tácticas de inteli-
gencia y que sea en base a 
las investigaciones que se lo-
gren prevenir delitos, y en 
caso de ser cometidos, lograr 
detener a los culpables”. 

ma extraordinaria lo pueden 
hacer, pero esa no es su mi-
sión”. 

“Lo que necesitamos es 
que las policías (carabine-
ros, PDI) puedan mejorar en 
sus capacidades, principal-
mente en lo que tiene rela-

ción a la inteligencia, ya que 
hemos visto, por ejemplo, 
que el desarme de las bandas 
criminales ligadas al robo de 
madera se ha logrado en base 
al trabajo investigativo y no 
a la presencia de militares en 
la zona”, apuntó la misma 

“Tenemos que utilizar todos 
los medios posibles”. 
 
Joanna Pérez. Diputada Partido 
Demócratas.

“Las Fuerzas Armadas 
tienen otras funciones”. 
 
Flor Weisse. Diputada UDI.

“Antes de enfrentar tareas 
de control de orden público, 
deben ser capacitadas”. 
Eric Aeedo. Diputado DC.
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

FOTO: TWITTER JEDENA BÍO BÍO

PRESENCIA DE LA FF.AA. en la provincia de Arauco es habitual bajo el Estado de 
Excepción que rige en la zona.

de violencia rural que existe, 
sobre todo, en la zona sur de 
la Región. “Pero más allá de 
militarizar infraestructura 
crítica o lugares estratégi-
cos para el desarrollo del 
Biobío, debemos de forma 
urgente reforzar nuestras 
fronteras y definitivamente 
cerrarle el paso a ilegales que 
vienen a delinquir (…) solo 
hace unos días veíamos la 
triste noticia de dos agricul-
tores asesinados a manos de 
4 extranjeros indocumenta-
dos”, manifestó. 

 
Distancia 

Una posición discordante 
expresó la parlamentaria de 
la misma bancada, Flor 
Weisse, quein señaló que la 
seguridad es responsabili-
dad del Estado y del Ministe-
rio del Interior, cuestionan-
do la transferencia de fun-
ciones a las FFAA. “Es 
fundamental que se ejerzan 
las funciones y se adecuen 
los procedimientos y las es-
trategias para combatir el 
crimen organizado y el nar-
cotráfico”, detalló. 

La diputada gremialista 
destacó que “las Fuerzas Ar-
madas tienen otras funcio-
nes y hemos visto, cómo de 
a poco y por incumplimien-
to del deber, el Gobierno 
quiere transferir más funcio-
nes y otorgar más deberes”.

Mientras tanto, la diputa-
da Joanna Pérez del Partido 
Demócrata (PD) aboga que 
el país se encuentra en “una 
escalada delictiva” y apela 
por “utilizar todos los me-
dios posibles”. 

“Chile no estaba acostum-
brado ni menos preparado”, 
subrayó la ex DC. 

En el mismo sentido. agre-
gó que “estamos a tiempo de 
poder detenerla y tenemos 
que utilizar todos los medios 
posibles, por drásticas que 
sean, no descartando ningún 
tipo de apoyo, pero siempre 
coordinando estas labores 
con inteligencia, pues el tra-
bajo de persecución delicti-
va sin inteligencia suficiente, 
incluso con las FF.AA. cola-
borando no se detendrá”. 

A renglón seguido, Pérez 
explicó que “no hay que des-
cartar esta medida a priori, 
buscando mecanismos para 
perfeccionarlo y que tenga 
una aplicación real en la so-
lución, disminución y con-
tención de la delincuencia”. 

El congresista Demócrata 
Cristiano (DC), Eric Aedo, 
dijo que “es un proyecto que 
amerita ser analizado por la 
situación que enfrenta el país 
y el apoyo de las FF.AA. en el 
combate al crimen organi-
zado puede ser de gran utili-
dad. En el control del orden 
público está el Estado de Ex-
cepción, por lo tanto, no sé si 
en ese punto se requerirá adi-
cionar algo más. Lo que sí 
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creo, es que las FF.AA., antes 
de enfrentar tareas de con-
trol de orden público, deben 
ser capacitadas”. 

En cuanto a la aplicación 
del decreto en la zona, el mis-
mo representante del Distri-
to 20 añadió que en el com-
bate al crimen organizado la 
ayuda que pueden prestar 
las FF.AA. puede ser impor-
tante. “Tanto en presencia 
como en materia de inteli-
gencia. Ese aporte a la región 
sería valioso en estas cir-
cunstancias cuando sabe-
mos de la presencia de ban-
das como el Tren de Aragua”, 
dijo. 

Asimismo, Marlene Pérez, 
diputada por la Unión De-
mócrata Independiente 
(UDI), afirma que “estamos 
ante una situación inédita en 
materia de seguridad, con 
delincuencia común y un cri-
men organizado desatado. 
Es necesario articular toda la 
capacidad del Estado en el 
combate contra la delin-
cuencia. Pero si queremos 
adelantarnos y ser oportu-
nos en el combate al crimen, 
el Gobierno que es el respon-
sable de mantener la seguri-
dad y el orden público, debe 
abandonar sus complejos 
ideológicos y avanzar decidi-
damente estrategias oportu-
nas y no reactivas”. 

Luego, Pérez resaltó como 
una necesidad para el Biobío 
a la presencia de efectivos 
militares, dado el contexto 
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CONTINÚA LA ALERTA ROJA EN FLORIDA

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sigue sin tregua el combate al in-
cendio denominado como “Casa-
blanca”. Hasta ahora, dicho siniestro 
corresponde a la principal emergen-
cia que vive la Región del Biobío en 
esta temporada estival, aunque la 
preocupación sobrepasó fronteras y 
también tuvo que ser atendida por 
las autoridades de Ñuble. 

Sucede que si bien Florida (Re-
gión del Biobío) ha sido la comuna 
más afectada hasta ahora por el 
avance de las llamas, con más de 90 

Vecinos cercanos al incendio “Casablanca” 
se organizan para prevenir el avance del 
fuego: sigue el combate aéreo y terrestre

FOTO:  EMERG.CHILE BIO BIO 2.0.

Asimismo, instituciones tanto de las regiones de Ñuble 
como del Biobío, combaten de forma conjunta el 
siniestro que, hasta el momento, ha consumido 
más de 160 hectáreas.

ticamente justo entre la frontera con 
Biobío-, territorio en donde existen 
actualmente unas 174 casas y resi-
den unas 200 personas aproxima-
damente, las que, a juicio de Ricar-
do Osses, vecino del sector, aumen-
tan a 500 en temporada estival. 

Ricardo Osses, sin embargo, no es 
solo un vecino del sector, sino que 
también es el presidente del Comi-
té de Emergencia de Peñablanca; 
instancia que se creó el año pasado 
con el fin de combatir los incendios 
forestales que afectaron a ambas re-
giones en el verano del 2023. 

“Del incendio del año pasado no-
sotros aprendimos que trabajando 
en comunidad podemos ser un buen 
aporte para Conaf y Bomberos. In-
cluso, fuimos la primera línea de pro-
tección a nuestras casas y familias, 
porque tanto incendio no daba abas-
to para que Bomberos pudiera venir 
(en 2023)”, dijo Osses. 

Es así que, como vecinos, aunaron 
voluntades para crear dicho Comi-
té de Emergencia de Peñablanca, 
con el fin de apoyarse mutuamente 
y darse aviso ante cualquier situa-
ción de gravedad. 

Osses comentó que la organiza-
ción vecinal fue valorada tanto por 
Bomberos y Conaf, como por auto-
ridades políticas, debido a su com-
promiso con la prevención y res-
guardo comunitario. Tanto así, que 
desde este año comenzaron a recibir 
aportar materiales de una agencia 
estadounidense llamada Usaid, 
como también por la empresa fo-
restal Arauco. 

De acuerdo con el mismo dirigen-
te, la agencia estadounidense les ha 
entregado motobombas, generado-
res eléctricos, entre otros elementos. 
Ayuda que se complementa con la 
entregada por la Forestal Arauco ya 
que, Bernardo Urra, también vecino 
del sector montañoso de Peñablan-
ca, comentó que dicha empresa en-
tregó motosierras entre otras herra-
mientas necesarias para el comba-
te de incendios y para generar 
cortafuegos. 

“Ellos (Arauco) nos hicieron un 
equipo de emergencia acá y, en base 

hectáreas consumidas, estas se pro-
pagaron hasta los cerros de Qui-
llón, en la Región del Ñuble, a la al-
tura paralela del paso de Chaimavi-
da, habiendo consumido hasta 
ahora casi 70 hectáreas en suelo 
ñublensino. 

De tal forma, Bomberos, Conaf, Fo-
restal Arauco, Delegaciones Presiden-
ciales de ambas regiones, Senapred y 
municipios, se mantienen en cons-
tante trabajo para evitar catástrofes 
mayores y poder controlar el fuego 
que, hasta ahora, y favorablemente, no 
ha generado pérdida de viviendas. 

No obstante, aunque las aerona-
ves y brigadas mantienen un comba-
te prologando contra el siniestro 
“Casablanca”, esto no es meritorio de 
un armisticio. Es por esa razón que 
vecinos del sector Peñablanca, loca-
lidad que se encuentra en los cerros 
que separan Biobío de Ñuble -a unos 
6 kilómetros del fuego-, se mantie-
nen organizados ante una posible 
propagación del siniestro. 

 
Vecinos de Peñablanca 

En los cerros de Ñuble se encuen-
tra la localidad de Peñablanca -prác-

“Nosotros somos la primera línea cuando no hay 
nadie, pero después dejamos a los expertos y nosotros 
pasamos a ser la tercera línea de protección”. 
Ricardo Osses Vecino y presidente del Comité de Emergencia de 
Peñablanca.

“Estamos apoyados y 
estamos enfrentando una 
emergencia como creo que 
lo amerita la ocasión”. 
Jorge Roa Alcalde de Florida.
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a eso, nosotros estamos preparados. 
Entonces tenemos nuestros vehícu-
los, estanques de agua, azadones, 
motosierras, máquinas para ama-
gos de incendios y potables de agua”, 
dijo Bernardo Urra. 

Afortunadamente hasta ahora, 
ninguna vivienda de Ñuble ni de Bio-
bío ha resultado afectada por el in-
cendio de “Casablanca”, pero, ante 
todo, y con las voces expuestas en pá-
rrafos anteriores, el trabajo conjun-
to entre equipos especializados y ve-
cinos es vital. 

“Hoy estamos mejor preparados. 
También hicimos cursos de perfec-
cionamiento para mejorar nuestra 
calidad de trabajadores contra in-
cendios y nos pusimos a disposición 
de Conaf y de Bomberos. Entonces 
nosotros somos la primera línea 
cuando no hay nadie, pero después 
dejamos a los expertos y nosotros 
pasamos a ser la tercera línea de 
protección”, dijo Ricardo Osses. 

 
Autoridades en terreno 

Más de 20 aeronaves, múltiples 
brigadas de Conaf y bomberos, 
como también radiopatrullas de Ca-
rabineros, son el contingente que 
uno puede encontrarse tanto en Flo-
rida como en Quillón. Más específi-
camente, y por donde se ubica ac-
tualmente el combate al incendio, 
entre los cerros fronterizos de am-
bas regiones. 

El trabajo se percibe incesante, 
agotador y caluroso. Los brigadistas 
trabajan entre calles polvorosas y 
bosques que no logran menguar el 
calor. En la mayoría de los casos, el 
contingente de primera línea ha pa-
sado de largo toda la noche y el día 
tratando de contener las llamas. 

Por lo mismo, autoridades de 
ambas regiones se encuentran mo-
nitoreando en terreno la situación, 
como también en una comunica-
ción constante con las comunida-
des y contingentes desplegados en 
el territorio. 

Desde Ñuble, su delegado presi-
dencial, Anwar Farrán, comentó a 
Diario Concepción que “estamos 
muy preocupados, muy pendientes 
de lo que está ocurriendo acá en el 
sector de Casablanca. (...) Tenemos 
un incendio forestal que está activo 
y está siendo combatido por perso-
nal de Conaf y de Forestal Arauco”. 

A esto, agregó que, si bien dicho 
sector de Ñuble se mantiene en aler-
ta amarilla, “no significa que vamos 
a bajar los brazos. Hay cerca de 40 
viviendas en este sector, en donde 
por supuesto sus habitantes están 
muy preocupados”, dijo el delegado 
Farrán. 

Ante todo, recalcó que algo que ha 

permitido un trabajo rápido y eficaz 
por parte de las más de 20 aerona-
ves que trabajan en el sector, es que, 
a unos tres kilómetros del cuerpo de 
fuego, se encuentra la laguna Coyan-
co, lo cual ha permitido que los he-
licópteros recarguen agua. 

En ese mismo sentido, el alcalde 
de Florida, Jorge Roa, comentó que 
“estamos con una emergencia que, 
en este minuto, es la más grande 
que tenemos en la Región del Biobío. 
(...) Afortunadamente, no tenemos 

viviendas comprometidas ni en Flo-
rida ni en Quillón”. 

Si bien detalló que el siniestro se 
expandió rápidamente desde Flo-
rida a Quillón y que este ha estado 
siendo combatido por un gran con-
tingente de brigadas y aeronaves, 
recalcó que “el incendio todavía no 
está controlado. Por lo tanto, se está 
trabajando tanto del punto de vista 
aéreo y también terrestre con las 
brigadas y nuestros bomberos de 
acá de Florida y de Quillón”. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Durante la jornada de este martes 
se realizó un Cogrid de Emergencia 
en su comuna y el alcalde Roa se 
mantiene atento a la emergencia. 
En ese sentido, Roa destacó que ha 
contado con un respaldo necesario, 
ya que tanto Conaf, Forestal Arauco 
y Senapred, prestaron su apoyo con 
toda la información necesaria, como 
así también “la Delegación Presi-
dencial y del Gobierno Regional. Por 
lo tanto, no estamos solos, estamos 
apoyados y estamos enfrentando 
una emergencia como creo que lo 
amerita la ocasión”, dijo el alcalde 
Jorge Roa. 

Aunque no cerró ahí sus declara-
ciones, sino que hizo un clave lla-
mado: “el llamado es, sin lugar a 
dudas, a la prevención. No es posi-
ble que se nos estén quemando ve-
getación producto de personas mal 
intencionadas”. 

 
Conaf Biobío 

Dentro de las últimas informacio-
nes respecto al siniestro y en pala-
bras del director regional de Conaf, 
Rodrigo Jara, el incendio ha “bajado 
bastante la intensidad”, pero “en 
nuestra Región se mantiene la aler-
ta roja para la comuna de Florida”. 

“Hemos tenido un contingente 
importante de recurso aéreo y te-
rrestre trabajando en el lugar. (...) Se 
suma a esto también el trabajo que 
ha hecho Forestal Arauco, también 
en las noches con la construcción y 
ensanchamiento de líneas cortafue-
gos, como así también con bombe-
ros trabajando en el resguardo de 
viviendas y Carabineros apoyándo-
nos en patrullajes”, dijo Jara.  
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Variante Pirola: confirman presencia  
de nueva cepa de Covid-19 en la Región 

SE CARACTERIZA POR SER MÁS CONTAGIOSA QUE LAS ANTERIORES

En medio de la confirmación del 
aumento de contagios por Covid-19 
en el país, en la Región del Biobío se ra-
tificó la presencia de la nueva varian-
te del virus, conocida como “Pirola”. 

Desde la Unidad de Paciente Crí-
tico Adulto (UPC) del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente señalaron 
que efectivamente se están obser-
vando pacientes con la nueva cepa, 
aunque esto no ha significado un in-
cremento de casos graves, ni hospi-
talizaciones. 

La jefa de la UPC, Leonila Ferrei-
ra, indicó que “la variante Pirola 
comenzó a observarse en Europa y 
que ya llegó a Latinoamérica, espe-
cialmente a Chile. Lo que trae con-
sigo un aumento significativo de 
los casos, pero gracias a la vacuna-
ción, hasta ahora lograda en nues-
tro país, la gravedad no ha sido un 
elemento significativo y no ha habi-
do un aumento muy significativo 
tampoco en las hospitalizaciones, ni 
de casos leves y ni tampoco de ca-
sos graves”.  

En cuanto a las hospitalizacio-
nes, la especialista señaló que “se-
guimos observando cada cierto 
tiempo, obviamente, hospitaliza-
ciones por Covid, básicamente en 
aquellos grupos de personas que 
todavía no son vacunadas y que se 

Desde el Hospital Regional señalaron 
que la llegada de la mutación de  
Sars Cov- 2 no ha significado aumento 
de hospitalizaciones, es decir, de casos 
graves de infección. 

negaron por distintos motivos a ha-
cerlo. Entonces, presentan esta va-
riante, y la enfermedad en forma 
grave y también en aquellos pacien-
tes con inmunodeficiencia que 
siempre a pesar de la vacunación 
son grupos un poco más lábiles”.  

En cuanto a los signos y síntomas 
que se presentan con las variante 
Pirola, la Dra. Ferreira explicó que “es 
con mucho dolor de garganta, cefa-
lea, fatiga, fiebre y también secre-
ción nasal”. Y además detalló que se 
han dado pocos casos en que de-
sencadena en una neumonía.  

“Lo que sí ha destacado es la gran 
capacidad que tiene de contagio, 
por eso que el número de casos es 
significativamente mayor y lo vi-
mos en Europa, que incluso en 
aquellos casos donde la vacunación 
era menor, aumentó los requeri-
mientos de hospitalización”, esta-
bleció la jefa de la Unidad de Pacien-
te Crítico del HGGB.  

Finalmente, Leonila Ferreira, rei-
teró el llamado a la vacunación a 
toda la población. “Mientras ten-
gamos una inmunidad competen-
te, las posibilidades de hacer formas 
graves son menores”, dijo. 

 
Presencia de Covid en Biobío 

Según la información entregada 
por la Seremi de Salud del Biobío, 
desde 1 de enero al 20 de enero 2024 
los muestreos realizados para veri-
ficar la circulación viral en la Región 
del Biobío, indican que “el Adenovi-
rus agrupa un 31,5% del total de vi-
rus detectados, seguido por el Co-
vid-19 con el 27% de los virus mues-
treados y el Rinovirus con un 21,1% 
del total de las detecciones”. 

La Seremi de Salud obtiene estas 
cifras a través de los Centros Centi-
nela en la Región, que son el Cesfam 
Víctor Manuel Fernández de Con-
cepción, el Cesfam de San Vicente 
en Talcahuano,  el Cesfam Sur Pai-
llihue en Los Ángeles y el consulto-
rio adosado de Especialidades al 
Hospital de Arauco. Además del 

FOTO: MARCOS VASQUEZ / SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN 

tra el Sars Cov 2 corresponde a las 
personas de 60 años y más, pacien-
tes crónicos y trabajadores de la sa-
lud, que pueden acceder a la vacuna 
después de un año de haber recibi-
do su última dosis contra el Covid-
19. En el caso de las embarazadas de-
ben recibir una nueva dosis en cada 
gestación y los pacientes inmuno-
comprometidos, pueden recibir una 
nueva vacuna cada 6 meses.

Hospital Clínico Regional Dr. Gui-
llermo Grant Benavente, Complejo 
Asistencial Dr. Víctor Ríos Ruíz en 
Los Ángeles y Hospital Las Higueras 
de Talcahuano. 

 
Campaña de Invierno  

Durante la semana pasada, la Se-
remi de Salud dio a conocer algunos 
aspectos de la Campaña de Invierno 
que contiene la vacunación contra la 
Influenza y el Covid-19. Y llamó a la 
vacunación a los grupos prioriza-
dos. Específicamente la vacuna con-

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pueden recibir cada seis 
meses una nueva dosis de la 
vacuna contra el 
Coronavirus.  

Los pacientes 
inmunodeprimidos

en los Centros Centinela de 
la Región, desde el 1 al 20 de 
enero, un 27% de los casos 
correspondía a Covid-19.  

De los contagios por 
virus detectados
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PubliReportaje

INNERGEX ENERGÍA RENOVABLE 
EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

NAVIDAD EN EL CASTILLO,  
COMUNA DE SANTA  
BÁRBARA 
Como parte del Voluntariado 
Corporativo Innergex 2023, 
una vez más se llevó a cabo 
la actividad de apadrinamien-
to por parte de los trabajado-
res de Innergex a niñas y ni-
ños de las escuelas rurales de 
El Castillo y Aguada de Cuel.

INNERGEX CIERRA EXITOSAMENTE PROGRAMA ESCUELAS  
RURALES EN LA ZONA DE CUEL 
Con la presencia de las autoridades locales y comunales, miem-
bros del equipo Innergex y de la comunidad escolar, se llevó a 
cabo con éxito el cierre del Programa Escuelas Rurales en la co-
muna de Los Ángeles, Región del Biobío, específicamente en la 
Escuela Rural Aguada de Cuel, con la que Innergex ha traba-
jado estrechamente en el programa “Huertos Escolares”.

PROGRAMA FIC EN DUQUECO Y CUEL 
El Fondo de Inversión Comunitario (FIC) impulsado por In-
nergex tiene por objeto apoyar el desarrollo local de las co-
munidades cercanas durante el período de operación de sus 
instalaciones, a través de recursos de inversión destinados 
anualmente a financiar proyectos que sean presentados por 
organizaciones comunitarias pertenecientes a estas comu-
nidades.

INNERGEX ENTREGÓ IMPORTANTES APOYOS  
EN DUQUECO A RAÍZ DE LA EMERGENCIA CLIMÁTICA 
Importante donación de alimentos y materiales de cons-
trucción realizó Innergex Energía Renovable a las comu-
nidades de la zona de Duqueco, esto a raíz de las emer-
gencias climáticas ocurridas durante los meses de julio 
y agosto, temporales de viento y lluvia que provocaron 
el incremento del volumen del Río Duqueco, lo que afec-
tó a las comunidades aguas abajo.

TALLER TELAR MAPUCHE  
EN LA COMUNIDAD PEHUENCHE 
 LOS GUINDOS, COMUNA DE  
SANTA BÁRBARA 
Con el apoyo de Innergex, se llevó a 
cabo con éxito el Taller de Telar Ma-
puche en la Comunidad Pehuenche 
de Los Guindos. La actividad tuvo 
una duración de 60 horas fueron 10 
las beneficiarias que pudieron acce-
der a esta capacitación que busca re-
cuperar ciertas tradiciones de pueblos 
ancestrales de la zona.

PROGRAMA UDEC/INNERGEX CON COMUNIDAD  
INDÍGENA LOS BOLDOS, EN SANTA BÁRBARA 
Realización de visita técnica por parte de la Comunidad In-
dígena Los Boldos, en el contexto de la ejecución del Plan 
de Fomento Productivo Intercultural de la Alianza INNER-
GEX-UDEC, a las localidades de Yumbel y Cerro Colorado. 

OBRAS DE MEJORAMIENTO DE LA POSTA RURAL  
DE CAÑICURA, EN QUILLECO 
Importantes obras fueron las que Innergex junto al Depar-
tamento de Salud de la Municipalidad de Quilleco realiza-
ron en las dependencias de la Posta Rural de Cañicura, que 
atiende como primer servicio de salud a las comunidades 
de Cañicura, Ramadilla, Los Temos y Las Malvinas.

CIERRE DEL PROGRAMA MUJERES RURALES EN EN EL SECTOR DEL 
PARQUE EÓLICO CUEL 
Innergex junto a Prodemu e Indap dieron cierre al segundo año del 
Programa Mujeres Rurales 2023 en el sector de Cuel. Este progra-
ma, que se lleva a cabo entre 2022 y 2024, tiene como objetivo ca-
pacitar en habilidades blandas y técnicas a mujeres locales, en este 
caso provenientes de los sectores de San Manuel y San Francisco, 
entregando cada año y a ccada beneficiaria un importante capital 
de trabajo para el desarrollo de los emprendimientos.

CIERRE DEL PROGRAMA FIC Y CAPITAL SEMILLA EN SANTA BÁRBARA 
Con la presencia del alcalde de Santa Bárbara, Daniel Salamanca, más de 60 personas se die-
ron cita en la Escuela El Castillo para dar cierre al Programa FIC y Capital Semilla 2023 de In-
nergex Energía Renovable, fondos que fueron en directo apoyo a proyectos locales presenta-
dos por organizaciones comunitarias y emprendedores de la zona

INNERGEX ENERGÍA RENOVABLE Y PRODEMU FIRMAN  
CONVENIO Y DAN INICIO AL PROGRAMA JUNTAS CRECEMOS 
Hasta la sede de la Junta de Vecinos de Cañicura, en la comuna de Qui-
lleco, llegaron autoridades locales, de Prodemu, dirigentes de organiza-
ciones sociales, ejecutivos de Innergex Energía Renovable y de Comaco, 
para a través de la firma de un convenio dar el vamos al Programa Jun-
tas Crecemos, el que beneficiará directamente a mujeres pertenecientes 
a las comunidades de Cañicura, Ramadillas, Los Temos y Las Malvinas.



Ciudad
10

INFRAESTRUCTURA, BUSES, SERVICIO Y REGULACIÓN 
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En el último tiempo hemos 
visualizado muchos cortes 
de calles y tránsito debido a 
trabajos en las mismas vías.  

Esto provoca complicacio-
nes al transitar por la urbani-
zación, por lo que los cuestio-
namientos sobre qué pasará 
cuando el flujo vehicular au-
mente están latentes.  

Recordemos que estos 
arreglos en la vía pública tie-
nen el objetivo de promover 
soluciones y satisfacer las ne-
cesidades de la comunidad y 
proporcionar un mejor acce-
so vial.  

Además de los arreglos en 
las calles de Concepción, 
también se implementó el pe-
rímetro de exclusión, medida 
que pretende mejorar y forta-
lecer el servicio de transpor-
te público de la ciudad.  

Es por esto que el seremi de 
Transportes y Telecomuni-
caciones, Héctor Silva,  co-
mentó las medidas que to-
marán para evitar la conges-
tión vehicular en marzo, con 
el tradicional retorno de va-
caciones. También habló so-
bre los avances del perímetro 
de exclusión y qué se espera 
para el mes de febrero, en 
conjunto con el ministro de 
Transportes y Telecomuni-
caciones, Juan Carlos Muñoz.  

 
Acciones  

“Hemos realizado coordi-
naciones con todos los servi-
cios públicos, ya sea el Minis-
terio de Obras Públicas, el Ser-
vicio de Vivienda y 
Urbanización (Serviu) y las 
distintas municipalidades de 
la provincia de Concepción”, 
indicó Héctor Silva, seremi de 
Transportes y Telecomunica-
ciones de la región del Biobío.  

Comentó que gran parte 
de las medidas se tomarán 
para mejorar la vialidad en la 
ciudad ad-portas de la llega-

De cara a marzo: seremi de Transportes 
explicó medidas para evitar congestión 
Concepción enfrenta cortes de calle y cambios en el transporte público, lo que ha generado 
incertidumbre en medio del futuro retorno a clases. Desde el Gobierno anuncian coordinaciones entre 
organismos estatales y una plataforma web para consultas sobre la ubicación de obras en ejecución. 

da de marzo y, por tanto, la 
entrada a clases.  

Adelantó que “en las próxi-
mas semanas vamos a publi-
car información sobre el le-
vantamiento de todas las 
obras que estén en plena eje-
cución y destinar una fecha 
de término hacia la primera 
semana de marzo”.  

Y es que se les ha solicita-
do a todos los organismos 
técnicos que están ejecutan-
do obras, que éstas deben es-

tar concluidas en el mes de 
marzo.  

“En caso de que no estén 
programadas para terminar 
en esa fecha, los organismos 
deberán proponer planes 
para evitar intervenir la vía 
pública en los horarios pun-
ta”, expresó el seremi.  

A su vez, Silva aseguró que 
“se hará el lanzamiento de 
una plataforma donde las 
personas podrán ver todas 
las intervenciones de obras 

públicas”.  
“Además, el ministerio in-

forma permanentemente a 
través de la aplicación Waze 
todos los cortes viales en la 
ciudad”, agregó.  

 
Perímetro de exclusión 

Esta iniciativa comenzó el 
primer día del año y tiene 
como objetivo establecer un 
nuevo sistema de regulación 
en el transporte público.  

Con más recorridos, ma-

yor frecuencia y horarios, 
además de incluir nuevas tec-
nologías, se espera aumen-
tar la confianza y calidad en 
el servicio.  

“Tenemos de 34 a 36 em-
presas que han firmado para 
este nuevo convenio y se es-
pera que para el 1 de febrero 
estén 23 de ellas operativas”, 
sostuvo Héctor Silva.  

Aún se está a la espera de 
que las 34 empresas de buses 
restantes se sumen a este pe-

FOTO: ISIDORO  VALENZUELA M.
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se encuentran 
operativos ante las 
medidas del perímetro 
de exclusión.

buses 
licitados

23

la capacidad del 
Biotren desde ahora 
hasta fin de año.

Se espera 
aumentar en 
un 50% 

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Orompello entre calles Rozas y Las Heras, 
con el objeto que la SOCIEDAD CONSTRUCTORA VANROM SPA, RUT.: 76.404.251-K, ejecute 
faenas de retiro de una grúa torre, en fechas y horarios que a continuación se indica:

2. Dispónese que durante la suspensión de tránsito los servicios de transporte público deberán 
realizar el siguiente recorrido provisorio:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

JORGE VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO (S) 

Sentido

Al centro de
Concepción

Desvío

[…] Aníbal Pinto - Bulnes - 
Castellón - Heras - Orompello […]

Servicio

65Z

Modo

BUS

Entre Calles

Rozas - Las HerasOrompello

Horario

14:00  a 19:00 hrs

09:00 a 19:00 hrs

Fecha

Sa. 03.02.2024

Do. 04.02.2024

Vía a cerrar

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

rímetro, pero mientras se tra-
baja con las ya operativas, el 
seremi aseguró que “en nin-
gún caso va a haber una afec-
tación en los servicios”.  

También explicó que “en 
marzo se empezará a notar 
las virtudes de esta medida. 
Eso significa más regulari-
dad, mayor frecuencia y tam-
bién más certeza respecto a 
los horarios de los buses”.  

Actualmente, el transpor-
te público está funcionan-
do con horarios, programa-
ción y exigencia de tempora-
da estival.  

“Eso va a cambiar en mar-
zo”, aseguró el seremi. Indicó 
que recién allí se podrá tener 
un punto de comparación 
con el mes de diciembre.  

Junto a esto, se sumó el 
ministro de Transportes y 
Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz. “Estamos tra-
bajando para llevar una me-
jor conectividad al Gran 
Concepción”.  

“Dado los problemas que 
enfrentamos y la necesidad 
de abordarlos en forma con-
junta, desarrollamos un 
plan de trabajo llamado 
“Más Movilidad”, expresó la 
autoridad.  

Entre las medidas que con-
templa esta iniciativa se in-
cluye el mejoramiento de la 
infraestructura vial, mejor 

200 buses eléctricos, que de-
bería ser un gran aporte para 
la mejora de la conectividad 
dentro del Gran Concep-
ción”, estimó el ministro. 

También hay una dimen-
sión ferroviaria. “Primero tie-
ne un programa para ir au-
mentando la capacidad del 
Biotren un 50% de aquí a fin 
de año”, acotó Juan Carlos.  

“Finalmente hay un pro-
yecto que está siendo estu-
diado, y es sobre llevar ade-
lante un tipo de metro sub-
terráneo que pueda 
conectar parte del centro 
de la ciudad y el barrio uni-
versitario”, señaló el minis-
tro de transportes. 

Se planea dentro del estu-
dio del metro, que sea un sis-
tema similar al del metro de 
Santiago.  

Además, las autoridades 
destacaron que la labor de la 
conducción es fundamental 
para ofrecer un buen servicio.  

“No basta con tener un 
buen trazado, buena frecuen-
cia o buses de calidad. Se 
debe complementar con fis-
calización y sanciones para 
quienes verificar que se cum-
ple con un buen trato sin dis-
criminación”, concluyó Juan 
Carlos Muñoz.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ataque incendiario deja 4 
maquinarias quemadas y 
provoca incendio forestal

Durante la madrugada de 
este martes 29 de enero se 
registró un atentado en la 
comuna de Lebu, específi-
camente en el sector de la 
Ruta 160 y la Ruta P-40, en-
tre Lebu y Curanilahue. 

En el lugar, Carabineros se 
encuentra realizando las 
averiguaciones necesarias 
para dar con los autores del 
hecho. De acuerdo a la infor-
mación entregada por la De-
legación Provincial, se cons-
tató el robo de herramientas 
en el sector donde se encon-

FOTO: CEDIDA

traba trabajando la empre-
sa Comaco, que presta ser-
vicios para Forestal Arauco, 
además de la quema de 4 
maquinarias. 

“Estamos en pleno proce-
dimiento, Carabineros se 
encuentra en el lugar, pero 
también se está trabajando 
en el incendio, porque pro-
ducto de la quema de 4 ma-
quinarias, se produce un in-
cendio forestal que se está 
atacando ahora, de manera 
que no se pueda propagar y 
por tanto ponga en riesgo 

otras situaciones más com-
plejas”, indicó el delegado 
presidencial provincial de 
Arauco, Humberto Toro. 

Según lo indicado por la 
policía y la autoridad, hasta 
el momento no se han en-
contrado panfletos ni pan-
cartas que aludan a los invo-
lucrados en el atentado. 

Cabe destacar que los he-
cho incendiarios registra-
dos en 2023 fueron un 40% 
menos de los que hubo en 
2022 y un 61% menos que en 
2021.

comunicación y continuidad 
en los servicios.  

“Estamos avanzando a tra-
vés del ministerio de obras 
públicas y el serviu para un 
proyecto que genere una ter-
cera vía en la Ruta 160 y un 
corredor especial para bu-
ses”, aclaró Muñoz.  

“También se está trabajan-
do en una licitación para po-
der darle una mejor conecti-
vidad a la gente de Lota, que 
nos permitiría obtener cer-
ca de 60 buses eléctricos para 
ese sector”, agregó.  

“Parte del compromiso 
también es la adquisición de 
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Caleta Perone: otro de 
los imperdibles de la 
Península de Hualpén

PARAÍSO DE LA REGIÓN
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Una treitena de familias convive alrededor de una costa 
privilegiada en Biobío. Pescadores y orilleros destacan en su 
labor marina, en medio de una playa que invita a quedarse.

FORMA PARTE DE UN 
SANTUARIO DE LA 
NATURALEZA, lo que 
queda a la vista de 
quienes visitan la caleta.

RESTAURANTEofrece productos marinos tradicionales de la zona.

VISITANTES  
pueden disfrutar del 

solo en la playa.

CAMINAR EN MEDIO DE LAS ROCAS. 
Una actividad indispensable entre el sol y el agua. 

Ciudad
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25% de informalidad es otro de los números que 
preocupa al Ministerio de Economía señaló 
Javier Sepúlveda, seremi de la cartera en la zona.

PORCENTAJE EN COMPARACIÓN CON EL AÑO 2022

De acuerdo con la cifras recién pu-
blicadas por el Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, las personas deso-
cupadas aumentaron 19,3% en la 
comparación interanual, lo que signi-
ficó 9.861 personas más en esta con-
dición en Biobío respecto de 2022. 

Lo anterior, se da un contexto poco 
auspicioso en lo laboral debido al cie-
rre del Laminador de Barra Talcahua-
no de la Siderúrgica Huachipato pre-
visto para la primera semana de febre-
ro en que el sindicato solicitó la 
reubicación de 90 trabajadores y el 
despido de más de 140 personas de Fa-
naloza el año pasado. 

En cuanto a la tasa de desocupación 
la cifra trimestral que muestra la Re-
gión, según datos del INE, es de 7,9%, 
lo que sigue siendo menor que la ob-
servada en el ámbito nacional. 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío 
explicó que “durante el último trimes-
tre la tasa de desocupación en Biobío 
fue de 7,9% lo que se encuentra aun 
por debajo del promedio nacional que 
está en 8,5% y también está lejos de re-
giones como Los Ríos, Coquimbo y 
Atacama con tasas de desocupación 
cercanas al 10%. Además, la tasa de de-
socupación actual, está levemente 
por debajo del promedio que ha teni-
do la Región en la última década don-
de se promedia una tasa de desocupa-
ción del 8%”. 

 
 Las causas 

“Este 7,9% (trimestral) en Biobío es 
producto de un aumento tanto en la 
cantidad de personas ocupadas como 
en el alza de ciudadanos que se incor-
poran a la fuerza laboral, sin embar-
go, son cifras que nos preocupan, so-
bre todo al ver la tasa de desocupación 
femenina que es más alta que la mas-
culina, y que es síntoma de una econo-
mía machista y un mercado laboral en 
las mismas condiciones. También nos 
preocupa fuertemente la tasa de infor-
malidad laboral que sigue estando 
por sobre el 25%. Todo esto son moti-
vos que nos preocupan para seguir 
fortaleciendo políticas públicas que 
busquen formalizar el empleo y atraer 
mayor inversión que permita sostener 
en el tiempo un crecimiento económi-
co y un empleo en condiciones dignas 
junto a ingresos que mejoren la cali-
dad de vida de los habitantes”, afirmó 
Javier Sepúlveda. 

Ariel Yévenes, economista del Ob-
servatorio Corbiobío, manifestó que 
“el crecimiento en las cifras del pro-
ducto Interno Bruto (PIB) y el  Índice 
Mensual de Actividad Económica 
(Imacec) que se está evidenciando en 
la coyuntura, dicen relación más bien 

INE 2023: personas 
desocupadas crecen 
19,3% en Biobío

con lo reducido de las bases compa-
rativas más que una recuperación de-
cisiva y sostenible de la capacidad 
productiva”.  

En esta perspectiva, el economista 
del Observatorio Corbiobío planteó 
que “el problema que está enfrentan-
do la economía nacional sigue siendo 
el estancamiento severo que se evi-
dencia en la inversión, lo que se man-
tiene a pesar de los incentivos genera-

dos desde la política monetaria. En 
este plano, si la inversión no repunta, 
el crecimiento no es posible de soste-
ner a niveles elevados sólo con incen-
tivos de consumo y demanda interna 
de familias”. 

 
Inversión productiva 

Del mismo modo, Ariel Yévenes ad-
virtió que “en este marco, sin inversión 
productiva, es inviable la generación 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tasa de desocupación trimestral (7,9%) sigue por debajo del 
promedio nacional. Trabajadores y empresarios ven como 
clave mejorar las condiciones para la inversión en la zona. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

de empleo de calidad en cantidad su-
ficiente a lo requerido para un creci-
miento acelerado que sea sostenido. 
En este plano, lograr generar los incen-
tivos adecuados para reimpulsar la 
inversión productiva, más allá de lo 
que pueda hacerse con la política mo-
netaria, es clave para repuntar en las 
principales variables económicas. 

 Álvaro Ananías, presidente de CPC 
Biobío, gremio que agrupa al sector 
empresarial de la zona sostuvo que “la 
desocupación en la Región crece a ta-
sas de dos dígitos desde abril-junio 
de 2023, impulsada por la cesantía, 
que en este último trimestre de 2023 
creció 29,6% mientras los que buscan 
trabajo por primera vez disminuyeron 
32,9% interanualmente. En tanto, la 
ocupación creció apenas 0,6% en oc-
tubre-diciembre”.  

A su vez, el mandamás de la CPC 
Biobío añadió que “las empresas y or-
ganizaciones de la Región no logran 
absorber la fuerza de trabajo dispo-
nible para trabajar, además, para ser 
más competitivos, frente a alzas de 
costos y menor demanda, algunas han 
disminuido su número de trabajado-
res y otros como Fanaloza han cerra-
do líneas de producción. La incerti-
dumbre, la inseguridad y los largos 
procesos para invertir desincentivan 
la generación de nuevos negocios que 
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Más de $500 millones: empresa incubada en la UdeC 
se adjudica fondo Innova Alta Tecnología de Corfo

Recursos por $584 millones se 
adjudicó la empresa de base cien-
tífica tecnológica, spin off de la 
UdeC, Konatec, en la última con-
vocatoria de fondos Innova Alta 
Tecnología de Corfo, obteniendo 
la mejor evaluación dentro de los 
dos proyectos aprobados en esta 
ocasión. 

Este fondo tiene por objetivo 
apoyar innovaciones intensivas en 
investigación y desarrollo, con un 
nivel avanzado madurez y alto ries-
go tecnológico, para que escalen a 
nivel global.  En este caso, Konatec 
apunta al desarrollo de una serie de 
reómetros en línea – sensores para 
el estudio en tiempo real del flujo 
y la deformación de los materiales-  
integrados en todas las etapas de 
una concentradora de cobre. 

De esta forma, la proveedora de 
soluciones tecnológicas orienta-
das a la industria minera y afines 
continúa la senda de crecimiento 
que ha marcado desde sus inicios, 
en 2018,  como empresa incubada 
en la Plataforma de Negocios Incu-
ba de la UdeC, IncubaUdeC. 

La Vicerrectora de Investigación 
y Desarrollo de la UdeC, Andrea 
Rodríguez Tastets, expresó la ob-
tención de estos recursos como un 
nuevo paso en la sólida trayectoria 
de esta empresa que dio sus prime-
ros pasos en la UdeC. 

“La adjudicación por parte de 
Konatec de los fondos Innova Alta 
Tecnología de Corfo es un gran lo-
gro y representa un caso de éxito de 
transferencia tecnológica desde la 
UdeC.  Konatec es una empresa 

FOTO: ARCHIVO DIRCOM UDEC

tactos han sido elementos clave 
que han impulsado nuestro desa-
rrollo y nos han permitido alcanzar 
metas cada vez más ambiciosas”, 
agregó. 

El ejecutivo recordó los comien-
zos de Konatec a partir del licencia-
miento de su reómetro en línea, 
desde donde pasó a la fase de trans-
ferencia tecnológica, llegando al 
mercado en 2021 y realizando un 
trabajo profundo con Codelco bajo 
la calificación de proveedor único 
tecnológico. 

Desde allí, la tecnología ha cum-
plido etapas de escalamiento en 
distintas divisiones de Codelco y 
otras compañías mineras, con una 
orientación específica en la etapa 
de espesamiento. 

Con este fondo -agrega- se cum-
ple la visión del creador de esta 
tecnología, el investigador Leopol-
do Gutiérrez, en el sentido de que 
ésta tiene una propuesta de valor 
independiente para cada etapa del 
procesamiento de una planta con-
centradora de sulfuros de cobre. 

“Hoy nos encontramos en la eta-
pa de espesamiento, pero nuestro 
desafío es desarrollar un control 
reológico integral desde la molien-
da, flotación, hidrociclones, espe-
samiento y transporte de los rela-
ves.  Esta adjudicación viene a apo-
yarnos económicamente para 
cumplir ese desafío que se han pro-
puesto nuestro investigador  Leo-
poldo Gutiérrez junto a nuestro di-
rector de operaciones, Arturo 
Rock”, puntualizó.

logros de Konatec fue reafirmado 
por el Director de Desarrollo e In-
novación, Jorge Carpinelli Pavisich, 
quien indicó que este tipo de em-
presa es “un buen reflejo del ADN 
de la Universidad de Concepción en 
cuanto a su capacidad  demostra-
da de hacer buena ciencia, que lue-
go es empaquetada y transferida”. 

Asimismo, manifestó que la 
UdeC valora altamente los esfuer-
zos de aquellos académicos y aca-
démicas “que se las juegan por cru-
zar las fronteras y, a partir de la ca-
pacidad científica que tienen, 
emprender en empresas de base 
científica y tecnológica”. 

“Esto aplica también aquello 
para quienes están fuera de la aca-
demia, en el mundo empresarial, 
que se atreven a invertir en empre-
sas que producen tecnologías de 
alta complejidad”, agregó el Dr. 
Carpinelli. 

 
Potencial innovador 

La obtención de estos recursos es 
un importante hito para Konatec, 
“ya que representa el reconoci-
miento a nuestro nivel más alto de 
desarrollo y potencial innovador”, 
indicó el CEO de la empresa, Miguel 
Parra Marisio. 

“Estamos convencidos de que 
éste no solo es un logro para noso-
tros, sino también para la Universi-
dad de Concepción y sus unidades 
de apoyo como IncubaUdeC y la 
Oficina de Transferencia y Licencia-
miento. La orientación estratégica 
que entregan, recursos y red de con-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

resultan esenciales para dinamizar la 
economía y generar empleos”.  

En línea con lo anterior, Álvaro Ana-
nías aludió a la reciente encuesta IPER 
Biobío, ya que “muestra que empresa-
rios y ejecutivos de la Región solicitan 
a las autoridades priorizar solucio-
nes a los problemas de seguridad y tra-
mitología en pro del desarrollo. Tam-
bién, resulta fundamental bajar la in-
formalidad laboral ya que es la única 
forma de equiparar la cancha para los 
emprendedores formales y asegurar 
pensiones razonables de forma de no 
seguir construyendo un problema 
muy grave para el futuro”. 

 
Trabajadores 

Héctor Medina, presidente del Sin-
dicato 1 de la Siderúrgica Huachipa-
to, cuya dirigencia se encuentra soli-
citando la reubicación de 90 trabaja-
dores por el cierre del Laminador de 
Barras Talcahuano a realizarse este 6 
de febrero, dijo que “son preocupan-
tes  las cifras indicadas;  es urgente la 
necesidad de acelerar tanto la inver-
sión pública como privada en nuestra 
región. La situación actual demanda 
acciones rápidas y efectivas por par-
te del Estado para revertir la tenden-
cia preocupante que estamos experi-
mentando. No podemos permitirnos 
empobrecernos más de lo que ya es-
tamos. El apoyo decidido a las peque-
ñas y medianas empresas (pymes) es 
fundamental, ya que son generadoras 
de empleo.  Las medidas inmediatas 
y eficaces son necesarias para acele-
rar la inversión, para respaldar proyec-
tos que impulsen el desarrollo eco-
nómico y social de nuestra Región”. 

Adicionalmente, el presidente del 
Sindicato 1 de la usina, apuntó a que 
“un proyecto emblemático que mere-
ce especial atención es el de tierras ra-
ras en Penco, el cual tiene el potencial 
de generar empleo y revitalizar la eco-
nomía local. La implementación exi-
tosa de proyectos como este no sólo 
beneficiaría a la ciudad, sino que ten-
dría un impacto positivo en la vida de 
muchas personas”.  

Por su parte, Sandra Quintana, se-
remi del Trabajo y Previsión Social de 
la Región, destacó la importancia de la 
capacitación y la certificación de com-
petencias para ir en ayuda en quienes 
se han quedado sin puesto de trabajo. 
“El caso más emblemático de 2023 fue 
sin duda el de Loza Penco (Fanaloza) 
con alrededor de 143 personas ya es-
tán recibiendo capacitación para rein-
sertarse laboralmente. Desde al año 
pasado tenemos instalado en la zona 
el Consejo Regional de Capacitación 
que es el primero en su tipo en la Re-
gión y tiene por objetivo rescatar las 
necesidades propias de Biobío y de 
esta manera poder fortalecer las com-
petencias de los y las trabajadoras 
otorgando pertinencia territorial y fa-
cilitando su empleabilidad”.   

que surge del desarrollo científico-
tecnológico del equipo liderado por 
el académico del Departamento de 
Ingeniería Metalúrgica (Dimet), Dr. 
Leopoldo Gutiérrez Briones, y que 
aporta a una minería responsable 
con el uso hídrico y la sustentabili-
dad”, dijo la Dra. Rodríguez. 

“Esta empresa cuenta con socios 
comprometidos, a los cuales espe-
ramos seguir apoyando y celebran-
do con ellos sus éxitos”, aseveró. 

El orgullo de la institución por los 

FOTO: IMAGEN KONATEC
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Estiman en un 50% la disponibilidad de 
arriendos para estudiantes en Concepción

A UN MES DEL COMIENZO DEL AÑO ACADÉMICO: 

Una de las principales caracte-
rísticas de la capital de la Región del 
Biobío es el ambiente universitario 
que se respira en sus principales ca-
lles y avenidas, gracias a la presen-
cia de diversas casas de estudio en 
diferentes puntos de la ciudad. Este 
atractivo académico convierte a 
Concepción en un imán no solo 
para jóvenes habitantes locales, 
sino también para aquellos de toda 
la región y diferentes partes del país.  

Es habitual que cada verano, mi-
les de estudiantes emprenden una 
carrera contra el tiempo en busca de 
viviendas temporales para sus estu-
dios en la urbe. Aunque hay una 
oferta mayor de inmuebles, el mer-
cado de arriendos ha tenido que 
ajustarse a la realidad económica. 

Según Cristian Jahr Señoret, di-
rector de la Asociación de Corredo-
res de Propiedades (A.C.P), “este 
año, la demanda experimentó un 
aumento significativo después de la 
prueba PAES. Es importante desta-
car que los precios se han manteni-
do en comparación con el año pa-
sado, e incluso hemos reducido al-
gunos, por ejemplo, de 430 mil a 
380 mil, lo que facilitó un arrenda-
miento más rápido, tanto para mí 
como para otros corredores”. 

“A diferencia de años anteriores, 
hay una cantidad considerable de 
departamentos desocupados, pero 
esto se debe a una mayor oferta en 
comparación con otras épocas. Esto 
ha llevado a que la gente examine 
con más detalle otras opciones”, 
añadió el director, subrayando que 
“se estima que existe alrededor de 
un 50% de disponibilidad”. 

Además, acusa que “desde la pan-
demia los precios aumentaron alre-
dedor de un 20% y estos se han man-
tenido hasta la fecha”. Sin embargo, 
a pesar de las rebajas comentadas 
por el director, estudiantes univer-
sitarios foráneos en Concepción 
afirman que los precios han aumen-
tado notablemente en el centro de 
la ciudad. Aunque coinciden en que 
para encontrar opciones más favo-
rables es necesario buscar con mu-

Se destaca que sector céntrico de la ciudad sería considerablemente más caro que zonas aledañas, sin 
embargo, estos se han mantenido desde la última alza post covid. Los estudiantes enfatizan en la 
importancia de buscar arriendos con anticipación. 
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cha anticipación. 
 

Foráneos 
Javiera Navarro, estudiante de 

Obstetricia y originaria de Los Ánge-
les, destaca que “mi búsqueda fue 
bastante difícil, ya que siempre prio-
ricé el centro debido a la convenien-
cia de transporte y proximidad a la 
universidad. Sin embargo, los precios 
eran excesivamente altos, y la mayo-
ría solicitaba comprobantes de in-
gresos de mis padres, siendo él inde-
pendiente y sin contrato ni boleta”. 

Añadió también que “al siguien-
te año, tuve que buscar con mucha 
anticipación para encontrar un lu-
gar céntrico, aunque más caro, pero 
dentro de un rango aceptable”. 

Emilia Mercado, actualmente en 
su segundo año de Psicología, reco-
noce que a principios de 2023 no lo-
gró encontrar arriendo antes del 
primer semestre debido a la falta de 
anticipación. “Durante los primeros 
meses de universidad, estuve viajan-
do de Yumbel a Concepción, pero 
nunca dejé de buscar hasta que 
pude encontrar uno en el centro, 
cerca de mi casa de estudio, donde 
me he mantenido hasta este año”. 

No obstante, destaca que “este 
año, he buscado departamentos 
para amistades y he notado un au-
mento en los precios. Además, la 
mayoría de ellos incluye el pago de 
gastos comunes, lo que hace más di-
fícil evitar esa condición”. 

 
Desde la experiencia 

Benjamín Pulgar, estudiante con 
tres años arrendando en Concep-
ción, afirma que “los precios no han 
dejado de subir, pero se pueden en-
contrar opciones buenas, solo es 
cuestión de buscar en distintas re-
des y con tiempo”. 

En cuanto a consejos para ahorrar, 
Benjamín sugiere: “Antes de arren-
dar, prestar atención a los pagos de 
gastos comunes. Es esencial conside-
rar si serán en UF o no, y si será un 
precio fijo. Me pasó que mi lugar an-
terior empezó en 40 mil pesos y lue-
go subió a 120 mil por servicios que 
generalmente no usaba, como una 
sala de eventos o gimnasio”. 

Además, destaca la importancia 
de “mantener buenas relaciones 
con el arrendatario y preferir el tra-
to directo en lugar de contactar co-
rredoras”. 

 
Comunas con más ofertas 

Según los datos proporcionados 
por el portal inmobiliario, las comu-
nas con la mayor variedad de ofer-
tas son Concepción y San Pedro, 
mientras que el resto de la conurba-
ción no superan las 20 cada una. 
En la capital del Biobío, de un total 
de 491 departamentos disponibles, 

213 son de una habitación, 205 de 
dos dormitorios y 58 de tres.  

Mientras que, en San Pedro de la 
Paz, de un total de 173 departamen-
tos, 19 son de una habitación, 91 de 
dos y 57 de tres habitaciones. 

Los precios de estos varían entre 
$250 mil y $600 mil, destacando 
que aquellos de mayor valor inclu-
yen estacionamiento, bodega y, en 
algunos casos, son departamen-
tos nuevos.
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La Comisión de Minería y Ener-
gía del Senado aprobó de manera 
unánime, tanto en general como en 
particular, el proyecto de ley de es-
tabilización de tarifas eléctricas, 
el cual tiene como objetivo mitigar 
las recientes proyecciones de au-
mento en las cuentas de electrici-
dad realizadas por la Comisión Na-
cional de Energía. La aprobación se 
logró con el respaldo unánime de 
cinco votos a cero, marcando un 
hito importante para la iniciativa. 

El Ministro de Energía, Diego 
Pardow, resaltó la importancia 
del respaldo obtenido. “Obtuvi-
mos la aprobación unánime por 
parte de la Comisión de Minería y 
Energía del Senado, con cinco vo-
tos a cero, para el proyecto de ley 
que busca estabilizar el aumento 
en las cuentas de luz e implemen-
tar un subsidio dirigido a las fami-
lias vulnerables. Estamos muy sa-
tisfechos con el respaldo trans-
versal que hemos recibido para 
esta propuesta, lo cual refleja el 
trabajo conjunto que hemos lleva-
do a cabo durante más de dos me-
ses con la Comisión”. 

 
Mayor competitividad a 
empresas 

Por su parte, la seremi de Energía, 
Daniela Espinoza, también destacó 
la relevancia regional del proyecto, 
especialmente para el Biobío. “Esta 
aprobación es crucial para nues-
tra región. La estabilización de las 
tarifas eléctricas no solo beneficia 
a los consumidores, sino que tam-
bién fortalece la competitividad de 
las empresas locales. Esto, a su vez, 
contribuye a la generación de em-
pleo y al desarrollo sostenible de la 
comunidad. Garantizar un impac-
to positivo en la economía y bienes-
tar de nuestros habitantes es prio-
ridad y estamos convencidos de 
que esta iniciativa desempeñará 
un papel fundamental en el creci-
miento de la región del Biobío”. 

 
Tres ejes principales 

El proyecto de ley contempla tres 
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Primer trámite legislativo 
Tras la aprobación en la Comi-

sión de Minería y Energía del Sena-
do, el proyecto, que actualmente se 
encuentra en su primer trámite le-
gislativo, deberá ser revisado en la 
Comisión de Hacienda del Senado, 
antes de someterse a debate en la 
Sala. “Esperamos que durante mar-
zo podamos ingresar en segundo 
trámite para su discusión en la Cá-
mara de Diputadas y Diputados”, 
añadió el Ministro Pardow, reafir-
mando la expectativa de avanzar 
en el proceso legislativo.

ejes principales. En primer lugar, 
busca estabilizar los precios de la 
electricidad, mitigando las proyec-
ciones de aumento para las cuen-
tas de los clientes regulados y per-
feccionando el mecanismo MPC 
para facilitar el pago gradual de la 
deuda acumulada con las empre-
sas generadoras. 

 

Hogares vulnerables 
Adicionalmente, se pretende im-

plementar un subsidio transitorio 
destinado a hogares vulnerables, 
con el objetivo de mitigar los incre-
mentos en sus cuentas eléctricas. 
Se estima que este beneficio bene-
ficiará inicialmente a cerca de 850 
mil hogares vulnerables en todo el 
país. 

Sermac: avanzan en mesa para frenar mensajes
16,4% (207.204 solicitudes); segui-
da de Movistar, con un 15,5% 
(195.903); Entel, con 12.9% (162.428); 
y Wom, con 102.174 (8.1%). 

El director Nacional (S) de SER-
NAC, Rodrigo Mateluna, valoró los 
resultados de la primera Mesa de 
Trabajo colaborativa desarrollada 
junto a  Entel, Claro, Movistar y 
Wom “porque reflejan un modelo 
distinto de cómo se puede trabajar, 
en este caso, un servicio público 
con facultades fiscalizadoras, con 
empresas de telecomunicaciones.” 

Durante el año 2023, el Servicio 
Nacional del Consumidor,  SER-
NAC, recibió 1.261.897 solicitudes 
a través de la aplicación “No Moles-
tar”, lo que implica un aumento de 
cerca de un 265% respecto del año 
pasado (334.972 solicitudes en 
2022). El 90% de ellas apuntan a 
tres mercados: telecomunicacio-
nes, financiero y el retail. 

Al analizar por empresas, en rela-
ción a telecomunicaciones. La com-
pañía Claro fue la que obtuvo la ma-
yor cantidad de solicitudes, con un 
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Primera Mesa de 
Trabajo colaborativa
“Reflejan un modelo distinto de cómo se 
puede trabajar, en este caso, un servicio 
público con facultades fiscalizadoras, 
con empresas de telecomunicaciones.”

EN LA COMISIÓN DE MINERÍA Y ENERGÍA DEL SENADO 

Proyecto de tarifas 
eléctricas es aprobado de 
forma unánime 

Busca mitigar alza en cuentas de clientes regulados y 
perfeccionar mecanismo MPC. En Biobío se espera que ayude 
a consumidores a la competitividad de las empresas locales.
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En diciembre esta 
asociación elevó la 
solicitud para ser parte 
de REC con un 
escenario sólo de metal.

Productora del REC respondió en su 
momento que “no podemos acceder 
a la solicitud que nos hacen y que, 
perfectamente, igual podrían realizar 
asociaciones de otros estilos”.

La idea de hacer un festival 
exclusivo de metal se 
podría concretar dentro de 
este 2024 o derechamente 
el próximo año.

Hasta el próximo 9 de febrero estará 
montada en el Punto de Cultura Fede-
rico Ramírez -O’Higgins 555 subterrá-
neo- “D35V14C10N: Una arqueología 
de la resistencia contrasexual”, proyec-
to de creación de Martín Rivas, artista 
y productor visual, con la colaboración 
de Arumi Suyai, gestor cultural y artis-
ta visual, ambos egresados de la UdeC. 

La muestra incluye ilustración, vi-
deo instalación, objetualidades y so-
noridades,  develando imaginarios, fic-

Muestra “D35V14C10N” estará montada 
hasta febrero en el Punto de Cultura

cia sexual. 
De forma complementaria a la mues-

tra, este 1 y 8 de febrero, se realizarán 
actividades de mediación artística con 
la comunidad, las cuales en jornadas 
que parten a las 17.00 horas, se aborda-
rán desde lo práctico distintas aristas 
y temáticas que propone la exposición. 

Para participar se requiere inscrip-
ción previa disponible en las redes so-
ciales del Punto de Cultura Federico 
Ramírez.
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ciones y manifiestos sexuales que evo-
can cierta historia futura apocalíptica 
penquista.  

Desde el cruce entre gráfica, artes 
mediales y una estética cyborg, genera 
una narrativa ficcional de una resis-
tencia contrasexual en el Biobío en el 
año 2050, indagando en las nuevas 
transhumanidades que abogarían por 
una libertad morfológica drásticamen-
te afectada, en especial las que se iden-
tifican dentro del espectro de la disiden-

EN REUNIÓN SOSTENIDA LA JORNADA DE AYER

La jornada de ayer, la Asociación de 
Músicos de Metal Biobío se reunió 
con representantes del Teatro Biobío 
(TBB) y el Gobierno Regional, para 
tener respuesta definitiva ante su pe-
titorio de contar con un escenario ex-
clusivo para este género musical en la 
novena edición del Festival REC, la 
que de momento está programada 
para el 23 y 24 de marzo en el Parque 
Bicentenario. 

Encuentro en que finalmente se re-
confirmó la negativa obtenida a me-
diados de diciembre del año pasado. 
“La postura de la gente del REC sigue 
siendo la misma, es decir, nuestro ‘ca-
ballito de batalla’ de pelear por un es-
cenario sólo del metal, está absoluta-
mente descartado, es algo que se de-
sechó. Vimos la posibilidad de más 
cupos de bandas de este estilo dentro 
de las siete concursables para los dis-
tintos gremios de la música de la zona, 
y tampoco fue negociable”, comentó 
Sebastián Silva Díaz, representante de 
la Asociación de Músicos de Metal 
Biobío. 

Palabras a las que añadió que “más 
que nada nos dijeron ‘sigan partici-
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Esto tras la negativa por tener un escenario propio o representantes de este estilo musical en la novena 
edición del REC, la cual se realizaría el próximo 23 y 24 de marzo. Posibilidad surge por conversaciones 
con el Gobierno Regional, que también instó al gremio a postular a fondos para poder apoyar a bandas 
de este estilo de rock más pesado y que posee una gran cantidad de representantes dentro de la Región.

festival tipo REC, aunque no necesita-
mos que sea tan monumental, exclu-
sivo de metal para mediados de 2024 
o a partir del próximo año. Fue algo 
ofrecido por parte de la Gobernación, 
por lo que quedamos bien contentos 
con esa respuesta del gobernador sub-
rogante Iván Valenzuela”, dijo Silva. 

A lo que complementó que “sabía-
mos que la gente del REC estaba cerra-
da a nuestro petitorio, pero con el Go-
bierno Regional vamos a armar una 
mesa de trabajo para ver fondos para 
el metal. La Octava Maravilla o El Gri-
to de Fin de Siglo eran festivales que al-
bergaban rock de verdad, y es lo que 
queremos, transmitir a las futuras ge-
neraciones para que se motiven a ha-
cer música”.  

La Asociación de Músicos de Metal 
Biobío lo integran las bandas Here-
siarca, Acrimonious, Soulburner,Hu-
man Vestige, Cianuro, Radamanthys, 
Comando, Venerea, Hellsign y Perse-
guidor, siendo la cara visible de un gre-
mio que posee un gran número de re-
presentantes y propuestas del estilo 
dentro de la Región.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Asociación de Músicos de Metal Biobío 
logra acercamiento para posible festival

pando’, ya que ellos continuarán con 
el mismo sistema de elección de ban-
das y artistas que han utilizado estos 
últimos años. Human Vestige, el 2020, 
fue la última banda metal que se pre-
sentó en el REC. Creo que ahora se es-
tán poniendo en contacto con una 

banda de afuera y dos de la zona, inde-
pendientes de nuestra asociación, 
pero esto a partir de todo el ruido que 
hemos generado nosotros”.   

Pero no todo resultó negativo den-
tro de la reunión, ya que se logró pro-
yectar algunas ideas y apoyos para fu-

turas, y más alcanzables, iniciativas 
para quienes se dedican a este estilo de 
rock más pesado dentro de la Región. 

“Igual hubo acercamientos con gen-
te del Gobierno Regional para postu-
lar a fondos que ayuden a la música 
metal de la zona, y hasta pelear por un 
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FUE HUMAN VESTIGE el 2020, la última banda del estilo metal que participó 
del Festival REC, esto antes que el Teatro Biobío asumiera la organización de 
este evento musical masivo. 

“NÚCLEO DE 
ENERGÍA 
C00237” es una de 
las instalaciones 
que forman parte 
de esta novedosa 
exposición 
multidisciplinaria. 
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Mario Briceño ya avizora los desafíos del acero. El pri-
mer duelo oficial, será vs Colo Colo, el 11 de febrero en la 
Supercopa. “Para cualquiera una final es importante y un 
plus. Jugar con el estadio lleno es un sueño que uno bus-
ca desde niño. ¿Por qué no soñar con esa copa?”, dijo el 

delantero, quien sobre la presencia de Arturo Vidal en los 
albos, sostuvo que “obviamente es un ídolo para todo Chi-
le, pero en la cancha somos todos iguales, tenemos dos 
manos, dos piernas y si tenemos que enfrentarnos de igual 
a igual. No tengo duda que el plantel está preparado”.

Briceño no se achica ante el Colo Colo de Vidal

tiene el guardameta de 
Huachipat, quien registra 30 
partidos como profesional 
entre Chile y el extranjero.

años
23

PELEA EL PUESTO CON ZACARÍAS LÓPEZ

Arrancó el año atajando en una 
temporada donde pretende sumar 
muchos más minutos que en 2023. 
Martín Parra busca aprovechar la 
partida de Gabriel Castellón a U. de 
Chile y apoderarse de la portería 
en Huachipato. El arquero de 23 
años fue titular en el 2-2 del sábado 
ante Unión Española, jugando 82 
minutos, hasta dar paso a Zacarías 
López en un partido donde toda la 
banca de suplentes ingresó, en los 
dos elencos. 

Parra quedó contento después 
de su participación. “Gracias a Dios 
lo hicimos bien. Tuvimos un buen 

Martín Parra y la intensa lucha  
por quedarse con el arco acerero 
El portero fue titular en el amistoso ante Unión Española y se ilusiona con atajar en la Supercopa ante 
Colo Colo. “Es una final y hay que revalidar lo que logramos el año pasado”, afirmó. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

primer tiempo y ya en el segundo se 
distorsionó un poco todo por el ca-
lor. Son sensaciones buenas que van 
quedando para los objetivos más 
próximos que tenemos, como lo es 
la Supercopa”, expresó.  

Sobre su actuación y la lucha por 
el puesto con Zacarías, manifestó 
que “la tomo con tranquilidad. He-
mos hecho una pretemporada  muy 
buena. Estos partidos son para ir ro-
tando, que uno muestre lo que tie-
ne para el cuerpo técnico nuevo. 
Uno cuenta con algunas referen-
cias de ellos, pero uno debe mos-
trarse en las prácticas y acá. Zaca-
rías igual es joven, llegó y nos hemos 
llevado bien. Hemos ido formando 

una linda amistad y eso hace que el 
trabajo se lleve de mejor manera. 
Será una linda competencia”.  

 
Ilusión 

Parra registra 30 partidos como 
profesional, entre Huachipato, U. 
San Martín de Porres y U. de Chile. 
De esos, 17 han sido por el acero: 9 
por Primera, 7 por Copa Chile y uno 
por Copa Sudamericana. De cara a 
esta temporada, ¿qué expectativas 
tiene? “Rendir y que en lo grupal 
nos vaya bien. El entrenador es el 
que decide quién juega y tengo que 
estar preparado para lo que sea. 
Uno siempre quiere jugar y sobre 
todo ese tipo de partidos (vs Colo 

Colo en la Supercopa). Será un en-
cuentro bonito, es una final y hay 
que revalidar lo que logramos el 
año pasado”, aseguró. 

El sábado mostró una faceta que 
hace rato es costumbre en el CAP, 
sea cual sea el portero: jugar mucho 
con los pies. ¿Se lo pide el DT? “Sí, 
es una idea que se tiene como club. 
Si es que está la opción de salir hay 
que hacerlo y arriesgar para no lan-
zar y forzar una pelota dividida. 
Pero, si podemos, lo haremos. Si hay 
que tirarla larga, lo vamos a hacer”, 
cerró el arquero de Huachipato.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO
Con una alta participación se 

puso término en la Bahía de Con-
cepción a la temporada 2023 del 
campeonato regional de la cate-
goría Ilca (clase laser internacio-
nal), organizado por la Asocia-
ción de Vela de la Región del Bio-
bío. 

 Un total de 150 navegantes lle-
gados desde distintos puntos del 
país participaron, a lo menos, en 
una de las nueve fechas desarro-
lladas en el año, en localidades 
como Penco, Tomé, Coliumo, Tal-
cahuano y San Pedro de la Paz, y 
que comprendieron los veleros 
Ilcas, Optimist, RS Zest, lightning 
y windSurf.  

Entre ellos se contaron nume-
rosos veleristas provenientes de 
todas las escuelas de vela de la 
Región, con presencia de Náuti-
cos Tomé, Cedena Talcahuano, 
AKU Coliumo, Náuticos Villarri-
ca, Club Lafquen de Lebu, Opti-
mist Talcahuano y Club Wind-
surf Octava Cedena Coliumo. A 
ellos se sumaron navegantes de la 
Región del Ñuble, con la Escuela 
de Vela de la Laguna Avendaño, 
de la Región de los Lagos, con re-
presentantes de la Isla de Chiloé, 
y de la Región de Magallanes, con 
representantes de la escuela de 
vela más Austral del mundo, el 
Cedena Puerto Williams. 

Tras la competencia, los cam-
peones regionales 2023 fueron, 
en Ilca 7,  Roger Torres (Cedena 
Talcahuano); en Ilca 7 Master, 
Carlos Salas (Independiente); en 
Ilca 6, Franco Taré  (Cedena Tal-
cahuano); en Ilca 4,  Sofía Gómez 
(Cedena Talcahuano);  en Opti-
mist Novicios, Josefa Gavilán  
(Cedena Talcahuano); en Opti-
mist Intermedios, Constanza Ru-
bilar (Colegio Fraternidad), y en 
Optimist Avanzados, Esperanza 
Henríquez (Cedena Coliumo). 

 
A seguir formando marineros 

Buenas noticias para el depor-
te náutico regional llegaron tam-
bién fuera del agua, luego de la 
adjudicación por parte de Aso-
vela, del proyecto de impacto re-
gional denominado “Prepara-
ción navegantes para Campeo-
nato Centro-Sudamericano Ilca 
2024 y participación en compe-
tencias nacionales y regionales 
2024”, financiado por el Gobier-
no Regional de la Región del Bio-
bío, y aprobado por el Consejo 
Regional. 

El  proyecto tendrá una dura-
ción de nueve meses, periodo 
dentro del cual se prepararán y 
entrenarán, de manera priorita-
ria, 15 navegantes de la Región 
que compiten en veleros Ilca en 
todas sus categorías, y que tienen 
un nivel avanzado de navegación.  

Vela menor 
regional concluyó 
su temporada 
con récord de 
competidores

Más de 150 navegantes participaron en 
las diferentes fechas que tuvo el evento 
que tuvo su cierre en el Cendyr Náutico 
de Talcahuano. Hay nuevos campeones.

FOTOS: ASAVALE.

petencias locales”, dijo Juan 
Celedón, secretario de Asovela. 

En cuanto al detalle de los tra-
bajos, el personero explicó que 
incluyen “entrenamientos de alto 
nivel competitivo una o dos veces 
por semana, a cargo del entrena-
dor jefe de competencia y su ins-
tructor ayudante  en el  Cendyr 
Náutico de Talcahuano, desde 
enero a septiembre 2024. Esto, 
con la finalidad de que los nave-
gantes regionales cuenten con la 
preparación necesaria para en-
frentar la competencia interna-
cional. Los entrenamientos esta-
rán dirigidos por un destacado 
coach nacional. Se desarrollará 
una planificación de entrena-
mientos a modo de subir el nivel 
de todos los competidores de la 
Región, actividad inédita en 
nuestro país que permitirá fo-
mentar la competencia, prepa-
rar de mejor manera a los nave-
gantes locales y promocionar el 
deporte de la vela en general”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

DIFERENTES 
COMUNAS  

recibieron el circuito 
durante el año.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS MÁS PEQUEÑOS   
serán beneficiados con el 
proyecto de formación.

“También se incluirán dentro 
de los entrenamientos a 15 nave-
gantes del semillero deportivo 
regional, con la finalidad de que 
vayan adquiriendo experiencia y 
conocimientos avanzados en na-
vegación en veleros Ilca, logran-
do así un aumento en la partici-
pación de navegantes en las com-
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El campeonato nacional 
escolar representantes de 
todas las regiones del país, 
desde Arica a Punta Arenas. 

Todo Chile 
dirá presente

Diego Sanhueza ya suma 
días de entrenamientos con 
el plantel papayero tras 
dejar el “Almirante”.

Fue presentado 
en La Serena

Nacional Escolar Beca 
Jaime Musalem tendrá 
varios tenistas regionales

Oficialmente confirmados están 
los deportistas que sacaron pasajes 
al campeonato correspondiente al 
Circuito Nacional de Tenis Escolar 
Federado Beca Jaime Musalem, año 
2023. 

El certamen, dirigido a la catego-
ría menores, se llevará a cabo entre 
el 22 y el 24 de marzo, en el Parque 
Deportivo Estadio Nacional, en San-
tiago. Ahí dirán presente los cam-
peones y vicecampeones de las 14 ca-
tegorías en las que se desarrolló el cir-
cuito durante la temporada pasada. 

Grupo de elite, en el que desta-
can varios jugadores representan-
tes de la Región del Biobío, y que 
vienen de cumplir con una desta-
cada temporada. 

 
Buscando la consagración 

Entre los tenistas regionales  des-
tacan Nahuel Peña (Colegio Etchego-
yen); Sebastián Mandiola (Pinares); 
Josefa Koller ( Jardín Trekawe); Feli-
pe Jofré (Arturo Prat); Roberto Rive-

FOTO: FLICKR FETECH

ros (Colegio Árabe); Martina Roa 
(Colegio Paulo Freire de San Pedro de 
la Paz); Rafaela Campos (Instituto 
San Sebastián, de Yumbel); Samuel 
Saavedra (San Bernardino de Sena, 
Mulchén);  Nicolás Bravo (Colegio 
Peumayen Cabrero); Matilde Aruta 
(Charles de Gaulle); Ema Saelzer 
(Alemán), y Sebastián Blaz (I. Hu-
manidades Coronel). 

El Circuito Escolar 2023 congre-
gó a más de 1.300 jugadores y en 
esta instancia tendrá jugadores de  
Arica a Punta Arenas, desde los 5 
hasta los 18 años, en categorías de 
damas y varones.

AURINEGROS ARMAN SU PLANTEL 

Visto bueno para algunos y pul-
gar hacia abajo para otros. Entre 
días de entrenamientos y amisto-
sos de por medio, Fernández Vial 
suma y sigue con sus pruebas de 
jugadores. Es muy larga la lista de 
quienes se han integrado a las 
prácticas buscando convencer al 
DT Osvaldo Cataldo, con dispar 
suerte. 

Ignacio Sepúlveda, Matt Lagos, 
Johan Munives, Matías Tapia y Álex 
Díaz, entre otros, han entrenado en 
el “Almirante” buscando un cupo 
en el plantel, aunque sin éxito. En 
esa línea, Ulises Castagnoli logró el 
visto bueno y ya firmó contrato. 
¿Otros que siguen a prueba? Ma-
tías Lagos y Nicolás Silva, caso 
opuesto al defensa Martín 
Genskowski, quien ya no continúa.  

 
Caras nuevas 

Ayer, dos jugadores se sumaron 
al entrenamiento de Fernández 
Vial: Patricio Jerez y Camilo Ponto-
ni. El  lateral izquierdo ya jugó en 
el club en 2021 y 2022, tras anterior-
mente pasar por Concepción, Co-
bresal, Valdivia y Temuco.  

En su paso por el club, cuando 
Fernández Vial estaba en Primera 
B, Patricio Jerez jugó 42 partidos en 
dos temporadas, 41 de ellos como  
titular, sumando 3.321 minutos y 
marcando un gol en la victoria 2-1 
sobre Santa Cruz el 22 de agosto de 
2021. 

¿Y Camilo Pontoni? Formado en 
Huachipato, donde jugó 57 duelos 

Jerez y 
Pontoni  
ante los ojos 
de Cataldo 
El lateral y el volante ofensivo llegaron a 
prueba a Fernández Vial y podrían ser 
refuerzos si convencen al DT. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

en varias temporadas y anotó un 
gol, el mediocampista ofensivo es 
otra alternativa para el plantel que 
entrena en Hualpén. Tras jugar en el 
CAP, Pontoni ha pasado por San 
Marcos de Arica, Magallanes, San 
Antonio Unido, Iberia y Linares. Su 
último club precisamente fue el club 
albirrojo, donde disputó 10 partidos 
y marcó un gol, sumando 625’.   

¿Convencerá alguno de ellos al 
DT Osvaldo Cataldo?  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JEREZ podría vivir su 
tercera temporada 
como aurinegro.

EN MARZO SE llevará a cabo el torneo nacional de menores, en el 
Estadio Nacional. 

EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCEPCIÓN, CAUSA ROL V-228-
2023 INTERDICCIÓN POR DEMENCIA, SENTENCIA FECHA 18 NOVIEMBRE 
2023, DECLARÓ QUE DON OMAR ENRIQUE IBÁÑEZ GARRIDO, C.I. 8.025.030-
4, DOMICILIADO EN LOS CARRERA 510, COMUNA CHIGUAYANTE, QUEDA 
PRIVADO EN FORMA PERMANENTE Y DEFINITIVA DE LA ADMINISTRACIÓN 
DE SUS BIENES, DESIGNANDO CURADORA A ANA ROSA LAGOS CHAVEZ.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
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Santoral: Marcela / Juan Bosco

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/24 13/33
LOS ÁNGELES

16/37
SANTIAGO

14/35                    
CHILLÁN15/35

RANCAGUA

14/37
TALCA

12/35
ANGOL

10/34
TEMUCO

8/24
P. MONTT

14/24
JUEVES

14/24
VIERNES

14/24
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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